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7月30日，2023级“劲牌阳光学子”研学行暨2024年

“劲牌阳光学子”培养计划在劲牌公司启动。
今年，是劲牌公司公益助学的第20年。学子们青春洋

溢的脸上，映照着一组令人感佩的数字：截至2023年12
月，劲牌已累计捐赠助学金4.7亿余元，帮助4.2万余名高
中学子圆梦大学。

十年树木，百年树人。一家民营企业，如何坚持了20
年的公益“长跑”？

从“资助助人”到“资助育人”

2004年，2000元可以做什么？
那一年，全国居民人均可支配收入为5700元，全国居

民人均消费性支出为4400元。
2004年，劲牌公司在黄冈中学开设首个“劲牌阳光

班”。来自黄冈各县（区）低保或农村特困户的首批50名学
子，每人每年可获2000元资助，直至完成高中学业。

劲牌公司公益慈善基金会秘书长伍小勇介绍，“责任”
一词，在劲牌的血液里根深蒂固。教育不仅能为国家、社会
培养人才，促进当地经济发展，反过来企业也能受益。因
此，劲牌将教育作为公益事业的第一要务来开展。

在生源选择上，“劲牌阳光班”严格遵循特困特优原则，
对阳光班学生实行动态管理，如有家庭脱贫或违反校纪班
规屡教不改者，会将名额转给其他满足条件的学生。

此后，阳光班逐步从省内开到省外，并辐射到全国。
2015年，为规范、科学管理公益助学项目，劲牌公益慈善基
金会在湖北省民政厅注册成立。

“传统意义上的经济帮扶是一方面，他们更需要关心、
关爱和积极正向的价值引导。”劲牌公司公益慈善基金会理
事长吴晓敏说。

2023年3月，“劲牌阳光班”焕新升级为“劲牌阳光学
子”培养计划。相比之前，这个计划助学对象更精准、范围
更广泛、保障更全面，还拿出专项资金开展阳光夏令营、研
学游、毕业关怀等特色活动。

伍小勇介绍，劲牌公益助学共经历了五个阶段。2004
年至2023年，从摸索、发展、全面布局，到稳步推进；2023
年以后，进入深化阶段。前四个阶段，更强调“资助助人”，
让孩子们上得起学；现阶段更强调“资助育人”，让孩子们上
得好学。

从大山走出又回到大山执教

“去年今日武大畅游，遐想未来；今年此日静候佳音，感
怀劲牌。”作为“劲牌阳光学子”，7月28日，毕业于鄂南高中的石锦杰写下这
样一句话。今年夏天，他以641的高考分数被武汉大学数智经济与管理本硕
博试验班录取。

20年来，得益于“劲牌阳光班”，越来越多像石锦杰一样的孩子圆梦大学，
并以昂扬奋进的姿态走向社会，在各自的岗位上发光发热。

大学毕业后，“劲牌阳光班”毕业生林华少回到了母校——云南省怒江州福
贡一中。还是熟悉的教室，但他的位置已经由课桌转向了讲台。林华少说，走出
大山是很多山里孩子的梦想，但他愿意帮助更多孩子们实现梦想而回到大山。

2012年9月，“劲牌阳光班”在广西罗城仫佬族自治县高级中学揭牌。“阳
光班，让我们全县的孩子树立了一种理念，好好读书考罗高，好好读书考阳光
班。”罗城中学校长李自斌说。数据是最好的佐证：2015年6月至2023年6
月，罗城高中450名学生，一本以上376人；2024年高考，阳光班49人，平均
578分，超过广西特控划线（501分）77分。

中国青少年发展基金会党委副书记、副理事长兼秘书长万学军表示，“劲
牌阳光学子”培养计划，多维的推选标准、多元的培养方向、丰富的项目模式，
不仅为希望工程“助学兴教”计划注入了新活力，更给满怀憧憬、志向远大的学
子们带来了新希望。

伍小勇表示，公益助学是一场“长跑”，劲牌将继续坚持下去。
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7月 31日，格林美万吨关键能源
金属钴片投产活动在荆门举行。湖北
日报全媒记者走进格林美万吨钴片生
产车间，一探究竟。

产业链条再次延伸

走进电积钴生产车间，映入眼帘的
是两座巨大的空槽。两个槽中间是检修
通道，两边布满从国外进口的仪器仪表。

“这是电积槽下的防渗漏槽，槽
面防腐砖能耐强酸强碱等化学物
质。”格林美集团总经理助理、领军人
才吕志介绍。

拾级而上，一片片电极如巨大的梳
子般排列。“每个槽内有37块板，每块
板的电压只有两三伏。”吕志用手触摸
示范，这样裸露的电极并不会让人触
电。一旁，电调岗位的工人高宗成身着

工装，以防巡检极板短路并及时处理，
桌子上放着防暑的藿香正气口服液。

“原料是从氢氧化镍钴里萃取的高
浓度氯化钴，按一定比例稀释后进入电
积槽，经过100到120小时后，形成长
60厘米、宽54厘米的钴片，每片厚度
在8毫米以内。”据介绍，钴片生产，实
际是将从印尼进口的氢氧化镍钴进一
步高效利用，相当于把产业链延长了。
此前，格林美靠从回收小电池中的钴粉
起家，最终成长为一家年产值过300亿
元的民营企业500强。

产业基地不断扩容

钴这种金属很多人都不熟悉。吕
志进行了科普：钴是重要的战略金属、
能源金融、关键金属，主要应用于新能
源、超硬材料、军工器件、医疗成像等领

域。人们每天离不开的手机、新能源汽
车，就含有钴金属；油井钻头、盾构机刀
片，也因含有微量的钴而增加其硬度，
所向披靡。

我国是典型的缺钴国家，主要资源
靠进口和回收再利用。格林美是重要
的钴资源回收利用者。据统计，格林美
年回收利用的钴资源超过中国原钴开
采量的350%。凭借钴镍金属的回收
利用技术，2010年，格林美捧回国家科
技进步二等奖。

随着钴资源回收量增加，去年钴市
供大于求，钴价跌到近7年来的低点。
格林美把握机遇，逢低进入，于去年4
月开工建设钴片生产线，并于当年9月
一期工程投产。本期投产的是二期工
程，两期工程均采用电积法生产钴片，
与钴粉生产属于不同的技术线路。

吕志指着一处巨大的气体收集装
置介绍，电积法生产钴片，会产生酸性
气体。为了变废为宝、不污染环境，格
林美投资3000万元，建设了封闭式的
废气收集系统，实现达标排放，并产出
有价值的副产品。

据介绍，钴片比钴粉更耐存储，更
具交易属性，更受市场欢迎。格林美生
产的超纯金属钴片，纯度高达99.95%，
属于国标一品，已成为伦敦金属交易所
（LME）交割品牌，欧洲市场占有率
50%以上，全球市场占有率30%以上，
助力格林美打造世界最大的钴资源循
环利用产业基地。

格林美董事长许开华教授表示，随
着万吨关键能源金属钴片投产，格林美
迎来从300亿元走向千亿产业的大时
代、大机遇。

超纯金属钴片全球市场占有率超30%

格林美万吨钴片生产线投产
湖北日报全媒记者 张爱虎

湖北日报讯（记者周鹏、通讯员刘小进）近日，交通运输部公布首批交通
物流降本提质增效典型案例名单，“鄂州花湖机场创新航空货运模式建设自主
可控供应链物流服务体系”成功入选。

花湖国际机场将航空货运模式由传统“点对点”转型为“轴辐式”，构建以
鄂州为核心枢纽，向国内及国际辐射的航线网络，目前已开通51条国内货运
航线，实现1.5小时航程覆盖全国90%主要经济体、300个城市次日达。开通
欧洲、非洲、中东、南美洲、北美洲等地区24条国际货运航线，形成服务全球货
物流通的全货机航线网络，实现全球次日达。

顺丰转运中心面积达70万平方米，总长52公里的分拣线，依赖自主研发
的协同调度和分拣管理两大控制系统，每小时可分拣货物28万件，是目前亚
洲规模最大的快递包裹处理系统。

花湖国际机场自主研发控制系统和专业设备，全场2.3万台（套）设备实
现国产化，国产化率达99.5%，保障了信息数据安全，对打造安全自主可控供
应链物流服务体系具有重要意义。

同时，花湖机场建设智慧能源管控平台，通过大数据、AI模型等技术，管
理人员可以迅速掌握设备设施运行情况、机场能源消耗情况等，实现了对机场
设备、能源等因素的精细化管控，解决了机场运行过程中能耗数据不透明的问
题，提高了设备运行效率和管理水平，能源站、电动车、高杆灯等设备年节约电
费共计100万元，每年减少碳排放量达1万吨。

鄂州花湖国际机场
降本提质增效显著

上榜交通运输部首批典型案例名单湖北日报讯（记者马文俊、实习生
刘芳余）7月31日，武汉东湖高新区首
单市场化科创（集合类）知识产权ABS
项目——“中山证券—光谷金控知识产
权资产支持专项计划”获得深圳证券交
易所批复的无异议函，将择日上市发
行。据悉，这是湖北省首单纯民营企业
知识产权ABS项目。

知识产权资产证券化（ABS）是
一种以知识产权所产生的未来现金
流作为基础资产，面对金融市场发行
证券进行融资活动的金融工具。与
传统知识产权质押融资相比，这类项
目不仅具有融资规模大、期限长、流
动性强等优势，可为科技企业提供更
高效、更具成本效益的融资选择，还

能提高企业在二级市场的知名度，为
知识产权未来的维权、流转、交易等
提供重要价值参考。

该项目采用知识产权质押委托
贷款模式发行ABS，储架规模为人民
币5亿元，期限为2年，首期发行规模
为6800万元。武汉能钠智能装备技
术股份有限公司、武汉艾米森生命科

技有限公司等9家东湖高新区国家级
及省级专精特新“小巨人”企业参与
了此次证券化项目，来自这些企业的
54项专利质押构建的债权即将“打包
上市”。

该项目由中证信用融资担保有限
公司提供AAA增信，由武汉光谷金融
控股集团有限公司旗下子公司武汉光
谷中小担创投有限公司担任原始权益
人，武汉光谷科技融资担保有限公司担
任牵头机构和资产担保服务机构。

光谷企业拿知识产权证券化融资

8月3日，在巴东县大支坪镇高山上，电力工人正在进行铁塔安装施工。宁
夏—湖南±800千伏特高压直流输电工程全长1634公里，跨越宁夏、甘肃、陕
西、重庆、湖北、湖南六个省市。该工程不仅是国家首条以清洁能源输送为主的
电力外送通道，也是国内首条开发沙漠光伏大基地、以输送新能源为主的特高
压输电通道。 （视界网 焦国斌 摄）

电网“蜘蛛侠”

7月31日，在宜都港务集团枝城港码头，货物装卸作业繁忙有序，工作人员正在检查港口岸电系统。截至今年
7月，枝城港完成港口货物吞吐量715万吨，同比增长20%。与此同时，该港口加速绿色化转型，为港口船舶提供岸
电系统。今年上半年，宜都各港口共安装岸电设备52套，经营性码头岸电覆盖率达100%。港口岸电接电量突破4
万千瓦时，同比提升66%。 （湖北日报全媒记者 刘曙松 通讯员 黎文来 摄）

宜都经营性码头
岸电覆盖率达100%

（上接第1版）

从老龄到全龄
年轻人撑起一半营业额

虽一炮走红，但面对特定消费群
体，社区食堂饭菜价格相对便宜，在收
支平衡上压力较大，经常陷入“越办越
亏、无人接手”的困局。德尔福能闯出
不一样的路子吗？

“不仅专注助老，还把社区其他居
民覆盖进来。”德尔福社区食堂东湖一
号店店长杨贵华说，从实践经验看，单
靠服务老年群体产生的利润微乎其微，
无法支撑社区食堂长久运营。

去年8月，东湖一号店开业，面积
近360平方米，设有115个餐位，从老
人的健康餐到儿童喜欢的甜点，食堂都
能提供。

“自从有了社区食堂，不用天天等
妈妈下班回家做饭，我还能经常吃上糖
醋里脊和大鸡腿。”就读于明珠小学的
孙亦飞一家人，是东湖一号店的常客。

面向“全龄”居民，东湖一号店平均
每月营业额25万元，是目前运营情况
最好的一家社区食堂。

干净又实惠，位于中环路的三清店
受到年轻顾客的欢迎。7月28日中午
12点半，在电脑店上班的向斌和年轻
同事一行4人，开启“拼饭时刻”：一个

酸菜鱼火锅、一份酸辣藕带、一碗番茄
炒蛋、一盘清炒油麦菜、4碗白米饭，加
起来不到80元。

“这会儿正是年轻人用餐的高峰。”
一旁，店长夏爱华说，随着年轻顾客的
增多，食堂逐渐形成一套用餐时间表：
老年人习惯早些吃饭，11点左右是他
们的用餐时间；12点以后，则以年轻顾
客居多。

德尔福社区食堂负责人何刚俊说，
年轻人的光顾，撑起社区食堂50%以
上的营业额，产生的收益可分摊老年人
吃饭的成本。

公益与市场“双向奔赴”，也为德尔
福找到一条新赛道。作为黄冈老字号
餐饮企业，德尔福创办超过30年，营业
规模位居黄冈前列，但也面临高端餐饮
客流量下滑等一系列挑战。

零售化、便利化、社区化，激活德尔
福的未来发展空间——社区食堂给人
的感觉是卫生、平价、亲民，几乎符合各
个年龄段人群的期待，规模做上去，集
中采购就能挣钱。

何刚俊介绍，今年将在黄州城区新
开10家德尔福社区食堂。更长远的目
标是，10年在黄冈所有县市区、鄂州开

办500家社区食堂。

既向市场要活力
也要政府扶一程

在黄冈市民政局局长王风华看来，
不同于普通商业餐饮，社区食堂有着公
益性的定位，可持续性运营比建设更
难，仍需政府、运营方等多方探索。

去年7月，德尔福社区食堂金家上
城店开业，面积200余平方米，可提供
112个餐位。“开业头三个月，经营情况
比较理想。此后，营业额直线下滑。”店
长陈哲说，以今年5月为例，食堂营业
额14.18万元，食材、水电气等费用6.7
万元，员工工资4.2万元，再除去租金、
装修折旧等杂费，当月亏损1285元。

不只金家上城店，今年3月开业的
丰收大厦店也遭遇同样情况。店长吴
婷介绍，每天客流量大约330人次，月
营业额不到15万元，只有达到18万
元，才能实现收支平衡。

吴婷分析，选址的时候，想着方便
小区的老年人，结果导致店面远离临街
大路，难以导流需要中餐的上班族。

从目前运营情况看，17家德尔福社
区食堂，3家亏损，2家持平，12家盈利。

“只有双向发力，才能保障社区食堂
可持续性运营。”黄冈师范学院教授柯珍
堂认为，对运营方来说，借助规模效应，
进一步降低成本、提升服务、保证质量、
多元经营；对政府来说，要在社会化管理
的基础上，继续完善政策支持体系。

针对周边学校多的特点，金家上城
店准备推出学生营养套餐，涵盖主食、
杂粮、水果和荤素搭配的菜品，让社区
食堂更具烟火气。

“以前的快餐店只管吃饱，现在还
要吃得安全健康。”何刚俊说，为做到食
材每日采购、大厨每餐现炒，德尔福社
区食堂正在筹建自有蔬菜基地，不仅保
证食品品质和口味，还能降低成本。

降低社区食堂的经营成本，政府也
在发力：前不久，《黄冈市老年助餐服务
实施方案》出台，对符合条件的老年助
餐服务机构用电、用水、用气按规定执
行居民生活类价格。

宇济一号店店长孙丽华算了一笔
账：该店水电气费用，每个月2.5万元左
右，新政策如执行到位，可节省6000元。

“让运营者有赚头，才能让更多的
老年人及附近居民享受到更优质的助
餐服务。”王风华说，政府还鼓励社区食
堂打破“就餐点”的传统定位，不断延伸
其他为老服务和增值服务，开展销售农
副产品、为企业提供团餐等多元经营。

黄冈探索“餐饮企业＋老年食堂”模式

（上接第1版）

政府购买服务让家长放心

暑假，对在外漂泊的打工者而言，
留守家中的孩子的安全问题，是他们心
中的担忧与牵挂。

记者走访发现，令人欣喜的是，我
省把城乡留守儿童作为暑期托管工作
的重点群体加以关爱。

“留守儿童容易产生心理问题。为
此，我想到了政府部门办的公益托管
班。”在荆门市漳河新区，一名家长对记
者说。

当地相关部门也关注到了家长关
心的这一问题。漳河新区社会事务局、

党群工作部、乡村振兴局等部门以政府
购买服务的方式，支持和指导该区众悦
社会工作服务中心和“爱心妈妈”志愿
者，为安河村、刘院村、同乐村和雄峰村
等村的8至14岁留守儿童和散居孤儿
提供暑期托管服务。7月10日上午，在

荆门市城市规划展览馆内，“爱心妈妈”
带孩子们一起参观了郭店楚简特展。

“这次活动覆盖4个村的留守儿
童，孩子们参与意愿高，家长反响好。”
漳河新区相关负责人说。

像荆门市漳河新区这样，我省不少
地方正通过购买第三方服务的方式，不
断动员志愿者，让留守儿童“暑有所托”
不孤单。

安全教育成托管第一课


